
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 27 DE AGOSTO DE 1799.

Semlin 21 de Julio.

En Jany de Moldavia se ha declarado de nuevo la peste, y causa grandísimos estragos. La mayor parte de los habitantes han dexado la ciudad, el Hospodar se ha retirado á Gálata, y se ha prohibido la comunicacion entre la Buckowina y la Moldavia.

Segun todas las noticias que se reciben de Belgrado y de la Bulgaria no es Baswan-Oglow, sino un tal Riosk-Mustafá el que hace los preparativos para substraerse de la dominacion de la Puerta. Riosk-Mustafá ha sido favorito de Baswan, y efectivamente debe encontrarse con algunas tropas en Oda-Rale cerca de Orsowa; pero las noticias así de Baswan-Oglow como de su favorito son muy inciertas, y lo único que se asegura es, que este último ha construido cerca de la fortaleza de Orsowa una cabeza de puente, que ha guarnecido con 100 hombres de sus tropas.

Se dice que el ministerio otomano hace trabajar un código de constitucion, que tendrá mucha relacion con la de Alemania en lo tocante á la justicia, comercio, policia &c.; la qual se dirige principalmente á disminuir el poder de los Baxaes, y asegurar de este modo la propiedad de los habitantes del pais, los que sufriendo toda especie de vexaciones de parte de los Baxaes, esperan con impaciencia las variaciones que se anuncian.

Las cartas de un Agente diplomático neutral escritas en Constantinopla el 28 de Junio contienen relaciones con circunstancias enteramente contradictorias.

Stockolmo 20 de Julio.

El Rey debe salir inmediatamente para Carlsrona donde ya le espera el General Manel-Skrantz: asimismo ha salido para Finlandia el General Wreder, y en nuestros puertos y plazas se observa una actividad que anuncia proyectos hostiles.

Copenhague 24 de Julio.

El gobierno acaba de publicar una órden por la que prohíbe á los corsarios de las provincias beligerantes la entrada en los puertos de Noruega. Esta providencia se ha tomado en virtud de las repetidas quejas que se han dado desde el principio de la guerra contra la conducta de los corsarios en general, cuyos buques no serán admitidos en los puertos de Dinamarca sino en el caso de un peligro inminente, el qual pasado, tendrán que salir inmediatamente de ellos.

El navío inglés el Dictador de 74 cañones llegó el día 5 de este mes del mar del Norte á Elseneur, y pasó por delante de nuestra rada el día siguiente, dicen que va á Rebel para tomar tropas á su bordo, y que le seguirán otros 19 navíos ingleses que irán al mismo puerto y con el propio objeto.

Se ha recibido tambien la noticia en Elseneur de haberse fletado un navío mercante inglés que estaba en Riga para transportar 3 ó 400 hombres de tropas rusas á Lubeck.

Ratisbona 26 de Julio.

Corre un impreso del itinerario de las tropas rusas desde Waldemunchen: la infantería y los cosacos forman las dos primeras colunas, que llegarán á este punto del 24 al 31 de este mes, y pasarán por Retz, Neukirchen, Kirn, Abbach, Hohenwart, Aicha, Augsburgo, y llegarán á Turckheim del 4 al 11 de Agosto.— La artillería y caballería que llegarán á Waldemunchen del 1.º al 4 de Agosto, pasarán por otros varios pueblos y llegarán á Schaffusa del 2 al 6 del mismo mes.

Manheim 25 de Julio.

El General Moreau establecerá su cuartel general en Turckheimander-Hand, y el ejército del Rhin formará un campo en las cercanías de Worms.

Se ha declarado neutral para el cambio de los prisioneros el pueblo de Lambertheim.

Luego que llegue el General Moreau decidirá si nuestra fortaleza se ha de demoler ó se ha de volver á reedificar.

Llegan todos los dias de Ulm á Heidelberga prisioneros franceses que pasan el Rhin por Lambertheim escoltados por la caballería de Munster.

Hace algunos dias que se notó un descontento general y violento en las tropas francesas que estan en la orilla del Rhin: se quejaban de no haber recibido mucho tiempo ha ni sueldo, ni pan, ni carne.

La larga residencia de los franceses aquí podria dar motivo á que atacasen de nuevo á esta ciudad, y nos vemos expuestos á los peligros que creiamos haber evitado; pero se asegura que el Elector se ha visto precisado á renunciar á dicha convencion estrechado por las potencias de la coalicion.

Brun 24 de Julio.

Se ha confirmado la noticia de que Baswan-Oglow habia quebrantado el tratado que hizo con el Gran Señor, y que ha juntado de nuevo sus tropas, con las que ha batido al Baxá de Rusdchuck que iba contra él. Oglow marcha contra Orsowa, y ya es dueño de una pequeña fortaleza que está delante de esta plaza.

Hamburgo 27 de Julio.

No puede disimular el Emperador de Rusia su alegría en las circunstancias actuales, y las gazetas de la corte manifiestan su satisfaccion, en las que se expresan no solamente los sucesos favorables, sino que se habla con complacencia del papel superior que representa entre todas las potencias de Europa.

„Jamás la Rusia (dice la gazeta num. 27) ha representado en el teatro del mundo un papel tan brillante como el que ahora hace, porque sus ejércitos victoriosos han asegurado los tronos de la Europa, y espera dentro de poco establecer una paz general.— De este modo nuestro gabinete se ha

hecho el centro de todas las negociaciones, y el árbitro de todas las naciones. La corte de Suecia, que no había podido conseguir de la de Lóndres se le restituyesen los dos convoyes suecos que últimamente tomaron los ingleses, ha enviado aquí últimamente al General Toll para solicitar la intervencion y buenos oficios de S. M., y ha sido esta tan pronta y eficaz, que la Inglaterra ha prometido restituir todos los buques apresados, con condicion de que la Suecia entrará en la coalicion: lo que ha determinado á S. M. sueca á hacer á la Dieta su declaracion."

„Hasta ahora el Statuder (dice la misma) se habia opuesto á todo proyecto de contrarevolucion en Holanda, esperando que el Rey de Prusia solo conseguiria por la via de las negociaciones restablecerle en sus empleos y dignidades; pero el descuido ó negligencia que ha manifestado en esta parte el gabinete de Berlin, han determinado al Príncipe de Orange á sujetarse al deseo de las potencias de la coalicion, y solicitar que el gabinete imperial de S. Petersburgo intervenga eficazmente en este importante asunto."

Todas las gazetas han hablado del órden que Paulo I dió para detener prontamente la marcha de los rusos que iban á Alemania, y parece que no fué otro que el que lo supiera toda la Europa, como se infiere de un artículo que puede considerarse como de oficio, porque está impreso en uno de los papeles en que tiene mucha influencia el gabinete ruso, el qual es como sigue.

„El ejército de Condé, que habia dexado efectivamente sus acantonamientos de la Bolinia, y pasaba á Italia, al llegar á las fronteras de la Galitzia austriaca tuvo órden del Emperador de Alemania para detener su marcha; de lo que sorprendido el Príncipe de Condé, dió inmediatamente parte á Paulo I, que sin pedir á la corte de Viena el motivo de esta contraórden, mandó á su ejército de 45⁰⁰⁰ hombres, que iba al Rhin, hiciese alto; y temiendo el gabinete de Viena las consecuencias de una resolucion tan pronta, no se detuvo en revocar la órden que habia dado al ejército de Condé, y desde entónces continúa su marcha, como tambien lo hace el ejército ruso."

Maguncia 1^o de Agosto.

El dia 29 del pasado un destacamento de dragones y húsares austriacos pasó el Mehin mas arriba de Hoechst, y sorprendió un piquete de húsares del segundo regimiento y á algunos conscriptos; estos últimos queriendo lavar la imprudencia de haberse dexado sorprehender, resistieron el rendirse, y se hicieron paso por medio de los enemigos: los franceses tuvieron 3 hombres muertos, 9 prisioneros, y de 14 á 15 heridos, y no ha sido menor la pérdida de los austriacos.

Nuremberg 2 de Agosto.

Se anuncia una variacion en la marcha de las tropas rusas, y que muchas divisiones de la última columna, que componen cerca de 12⁰⁰⁰ mil hombres, se dirigirán por la Franconia al Mehin.

En una carta de Rebel del 16 de Julio se asegura que al salir la posta se embarcaba un gran número de cosacos en aquel puerto.

Francfort 4 de Agosto.

Las cartas de Viena continúan asegurando que el Emperador de Rusia

pasará inmediatamente á la Austria, y que tendrá una conferencia con el Emperador de Alemania.

El Gran Señor ha nombrado á Baswan-Oglow Baxá de tres colas, y esta gracia se atribuye á que quiere desviarle de los proyectos hostiles con que amenaza de nuevo á la Puerta otomana.

El Duque de Wurtemberg en su viage proyectado para Viena no ha pasado de Brannau, porque allí recibió un expreso que le determinó á volver al campo de Stutgard.

El General austriaco Wallis, que mandaba una ala del ejército de su nacion en Suiza, acaba de morir de resultas de sus heridas.

Son muy frecuentes de algun tiempo á esta parte los correos entre el cuartel general del Archiduque en Suiza y el gabinete de Viena, y se atribuye á las negociaciones que se supone han principiado.

De Semlin nos dicen con fecha de 26 de Junio que las esperanzas pacíficas que habian concebido los habitantes de Belgrado por el nombramiento de Oglow á Baxá de tres colas, se habian destruido repentinamente por la llegada de otro tártaro. El mismo correo trae la noticia de que Baswan habia principiado las hostilidades, y derrotado enteramente al Baxá de Rudschuck, que habia querido oponerse á sus primeros progresos.

Las gazetas y cartas del interior de la Alemania nos hacen concebir de algunos dias á esta parte esperanzas de paz. Entre nuestros políticos aseguran unos que el ministerio de España ha hecho proposiciones á la corte de Viena: otros afirman que el General Massena ha ofrecido evacuar la Suiza si los austriacos quieren por su parte retirarse de este pais: añaden estos que el gabinete de Viena ha despachado un correo á Petersburgo para darle parte de estas proposiciones; pero que S. M. Imperial no decidirá nada ántes de la respuesta que espera.

Las tropas imperiales se extienden mas y mas en la orilla derecha del Mehin, y los franceses se han retirado de las cercanías de Wetzlar.

Las cartas de Berlin de 28 del pasado dicen que se ha retirado precipitadamente el Conde de Ponin, Ministro de Rusia, y que estaba sumamente descontento.

Dublin 2 de Agosto.

En una sesion que ha tenido el Ayuntamiento de la ciudad de Dublin ha habido grandes debates sobre el proyecto relativo á la union legislativa de Irlanda y de Inglaterra. Mr. Howison habló con suma fuerza contra este sistema, y pidió que se adoptasen definitivamente las tres resoluciones de las últimas asambleas, que se remitiéron á los Aldermanes pidiendo su consentimiento, y son del tenor siguiente: 1.^a Que qualquiera que apoye la union legislativa en alguna de las dos Cámaras del Parlamento de Irlanda sea tenido por enemigo del Rey y de su pais. 2.^a Que defenderemos con firmeza y constancia la prerogativa de la corona y los derechos del pueblo, y que asimismo nos opondremos á qualquier tentativa que se dirija á disminuir lo uno ó lo otro. 3.^a Que el Ministro que se atreva á dar á S. M. dictámen de que use del exercicio de su prerogativa contra el derecho que todo miembro de la legislatura tiene de hacer libre uso de su razon y juicio en el Parlamento, será declarado traidor al estado, y enemigo del Rey y de su pais.

Un gran número de miembros del Parlamento apoyó fuertemente esta mocion, que se adoptó unánimemente, á excepcion de un solo voto que se dió por la negativa.

Esta determinacion prueba quales serán las dificultades que encontrará el ministerio en la execucion de su plan favorito, y que de algun modo puede mirarse como una contradiccion del discurso que pronunció el Rey en la prorogacion del Parlamento de Inglaterra.

Sin embargo de esta resolucion, y del voto general del comercio y vecindario, los militares han tomado partido diferente, como se ve por la declaracion que han hecho en Castle-Ottway, en el Condado de Liperay, el dia 17 de Julio concebida en los términos siguientes: „Nosotros los oficiales y milicias de caballería del Canton de Ottway-Castle, habiendo sabido la intencion que últimamente ha manifestado nuestro Soberano para la entera union de la Irlanda con la Gran Bretaña, nos aprovechamos de esta ocasion para explicar á S. M. nuestro respetuoso agradecimiento por sus cuidados paternales á favor de sus vasallos, y declaramos ademas que en quanto esté de nuestra parte nos esforzaremos á acelerar el cumplimiento de esta grande y saludable obra. Convencidos como estamos de que no la desearia tan eficazmente el padre de su pueblo, si no debiera asegurar la felicidad de sus fieles amantes vasallos; y requerimos á nuestro Capitan que firme esta declaracion en su nombre y en el de todo el cuerpo.

Se ha embargado un gran número de bastimentos que sirven continuamente para transportar carbon, se han detenido asimismo los pequebotes de Liverpool, y se cree que estas órdenes se han dado para asegurar el transporte de las tropas que deben salir de Irlanda á unirse con la expedicion secreta.

Lóndres 4 de Agosto.

Una parte de las tropas destinadas á la expedicion secreta se embarcó el 29 del mes pasado en Portsmouth para ir á las Dunas, en lo que se empleáron 20 transportes escoltados por un cúter.

El dia 27 del pasado llegó á Falmouth el convoy de Oporto con 300 pipas de vino, de las quales 240 estan destinadas para Inglaterra; y un corsario frances que salió de Vigo para interceptarle fué apresado por 4 fragatas inglesas, y conducido al puerto de Lisboa.

Se valúa en 1.700,000 libras sterlinas el cargamento de la flota de las Indias que acaba de llegar á Portsmouth, y pasará á las Dunas.

El Teniente Macleau llegó ayer al Amirantazgo, y dió noticia de haber arribado á la Jamayca la flota que salió de nuestros puertos, y entregó al mismo tiempo á Mr. Dundas los despachos del Conde de Valcaras y del General Maitland.

Strasburgo 6 de Agosto.

Continúa la misma tranquilidad en Kell y sus cercanías, y la propia actividad en la orilla izquierda del Rhin para la formacion del nuevo ejército: llegan tropas á Maguncia y sus inmediaciones, á Colonia y al Baxo-Rhin, que son todas las noticias que tenemos de esta parte.

El nuevo Directorio executivo ha dado órdenes muy estrechas para suspender la demolicion de las fortificaciones de Manheim, y de restablecer

las demolidas hasta aquí; pero por fortuna las principales no se han demolido.

Las cartas de Stutgard aseguran positivamente que el ejército del Archiduque se mantendrá sobre la defensiva hasta la llegada de los rusos.

El nuevo Ministro de Rusia Simolin ha llegado á Ratisbona, donde debe residir en calidad de Ministro plenipotenciario de Paulo I; y se asegura que su encargo principal es de obligar á una parte de los estados del Imperio, sea por representaciones, promesas ó amenazas, á que se declaren abiertamente contra la República francesa, y se unan á la coalicion.

El célebre pintor Tischbein salió de Nápoles hace algunos meses, y llegó con su magnífico gabinete á Gotinga, donde permanecerá algun tiempo.

Se recogen actualmente en Berna todos los documentos relativos á los hechos de Rapinat y consortes, las que van inmediatamente á imprimirse para atestiguar al universo entero los excesos cometidos en una República aliada por estas sanguijuelas, protegidas de sus tios y cuñados.

Paris 8 de Agosto.

Las gazetas alemanas publican con afectacion una paz general, como si en el estado en que actualmente estan las cosas se pudieran razonablemente creer estas voces; porque ¿con qué condiciones podriamos aceptar la paz? Creemos firmemente que la daremos tan sólida como gloriosa; pero será despues de haber vencido á nuestros enemigos, que en el dia estan tan orgullosos con sus victorias, y de que ya no se hablaria si el capricho, la traicion, la ignorancia y el latrocinio no lo hubieran todo desorganizado en ménos de dos años.

Rewelier ha hecho entregar hoy á los dos Consejos una memoria justificativa de su conducta.

El General Delmas se ha restablecido de su herida, y desea pasar al ejército de Italia; saldrá de esta capital prontamente.

El ejército de los Alpes á las órdenes del General Championnet es de 30 á 34⁰⁰⁰ hombres, y se confirma la noticia de que va á hacer una diversion poderosa en el Piamonte.

El ciud. Florence, oculista, el mismo que hace algunos meses dió la vista á un ciego de nacimiento, acaba de hacer 3 operaciones, que han causado admiracion á los mismos profesores: la 1.^a á un hombre de edad de 75 años, que tenia dos cataratas, una en el ojo derecho 36 años ha, y otra 8 en el izquierdo: la 2.^a á un hombre que habia perdido la vista de un fusilazo en la accion del dia 10 de Agosto; y la 3.^a á uno que ya habia sufrido la operacion un año ántes, y la habian errado.

El ciud. Casini, miembro asociado al instituto nacional, ha hecho la descripcion de una nueva brújula que determina con toda exáctitud la declinacion de la aguja magnética.

Las tropas de la guarnicion de Corfú han llegado aquí enteramente desnudas; pero el Ministro de la Guerra acaba de mandar que se las vista al instante.

Se ha despachado un privilegio por 15 años á Pedro Henrique Joseph Girard y á su hijo, vecinos de Paris, calle de la Pescadería, para executar ó hacer que se executen en toda la extension de la República los medios

mecánicos de sacar partido del ascenso y descenso de las olas del mar como fuerzas motrices, con órden de seguir los progresos indicados en la memoria explicativa, y en los diseños que con arreglo á las leyes ha entregado.

El General Massena escribe al Directorio ejecutivo con fecha de 31 de Julio desde el cuartel general de Lentzburgo lo siguiente: „Ciudadanos Directores: El enemigo atacó el 29 de este mes al General Lecourbe con fuerzas superiores, pero se habian tomado los medios para recibirle; al primer encuentro el enemigo rechazó muchos de nuestros puestos hasta Baden; pero prontamente algunas compañías de reserva de la brigada 109 acudieron, y los enemigos fuéron rechazados: hemos vuelto á tomar nuestras posiciones, y con ellas 300 prisioneros que se hicieron en el valle de Isenthal. Volvió el enemigo á cargar con todas sus fuerzas, y fué recibido con tanta intrepidez, que no teniendo esperanzas de la mas ligera ventaja, tomó prontamente el partido de retirarse dexándonos otros 300 prisioneros; el tiempo es tan malo que no ha permitido que los persiga el General Lecourbe; la lluvia impedia que se disparasen los fusiles, y se han batido con la bayoneta. El resultado de esta accion son 600 prisioneros que les hemos hecho, entre los quales se halla el General austriaco Conde de Bey, y 8 ó 10 oficiales; ha tenido ademas el enemigo 300 muertos ó heridos, y nuestra pérdida es de algunos soldados. El General Lecourbe hace los mayores elogios del valor de nuestras tropas, y particularmente de la media brigada núm. 109.

Madrid 27 de Agosto.

Antes de ayer se vistió la corte de gala, y hubo besamanos general en el Real sitio de S. Ildefonso en celebridad de los dias de la Reyna nuestra Señora, de la Reyna de Nápoles, de la Sra. Infanta Doña María Luisa, y del Sr. Infante Príncipe de Parma; siendo muy lucido y numeroso el concurso de Grandes, Ministros extrangeros, y otras personas de la primera distincion que concurriéron con este motivo á cumplimentar á SS. MM. y AA.

El Rey ha nombrado para la Administracion particular de la Renta de la Lotería, en la villa de Lora del Rio, á D. Lorenzo Martinez.

Se ha extraviado del correo un vale Real de 150 pesos de la creacion de 15 de Marzo con el núm. 258,630, remitido por D. Joseph Antonio Salinas, vecino de Cádiz, el dia 2 de Agosto, y endosado á favor de D. Buenaventura Ferrer, Guardia de Corps de la compañía Americana: si alguno supiere de él, se servirá dirigirlo á qualquiera de los dos expresados sugetos.

Los subscriptores á la coleccion de estampas que representan los principales sucesos de la historia sagrada, acomodadas para qualquiera de las tres últimas ediciones de la version de la sagrada Biblia, acudirán á recoger las 8 del quaderno 35 décimo del nuevo Testamento, y anticipar 20 rs. por las 8 del 36 en 8.º, ó 28 por las de folio. Las del quaderno 35 las han grabado Rodriguez, Garrido, Blanco, Gascó, Suria y Castro. Se subscribe en la librería de Baylo, calle de las Carretas.

Historia de la vida del hombre por el Abate D. Lorenzo Hervás: tomo 7.º Habiendo muerto el encargado de la publicacion de esta obra, y dexado los dos tomos 5.º y 6.º que se acaban de dar á luz presentados para sacar las licencias para su impresion, conseguidas estas, se echó de ver que en ellos se daba fin á la Historia de la vida del hombre, omitiéndose una parte tan esencial como las

épocas de su vejez y muerte; pero como se encontrase en los tomos arreglado el orden de libros y capítulos, se creyó si acaso habria sido suprimida cuidadosamente. A mas de esto no era fácil consultar este punto con el autor, cuyo paradero se ignoraba á causa de las actuales circunstancias de la Italia, de donde habia salido sin saberse el camino que habia tomado; y así se publicáron con este defecto, que se suple en lo posible con el tomo 7.^o que ahora se publica, y que ha parecido entre los papeles del difunto encargado. Sigue al libro 5.^o y pág. 144 del tomo 6.^o publicado, y comprehende todo lo perteneciente al hombre en su estado de vejez y muerte: con cuyo motivo se presentan sus relaciones en la sociedad, la necesidad de su experiencia y consejo, el derecho que tiene al respeto y atencion de los demas, y por último se trata de su muerte, discurriendo sobre las razones que hay para conformarse con ella en el orden natural, y los motivos para mirarla como un fin de desgracias y principio de felicidades segun la religion: á todo lo qual se agregan un discurso acompañado de 12 tablas para formar los cómputos de la vitalidad humana, y otros varios sobre la inmortalidad del espíritu, resurreccion general de los cuerpos &c. Todo tratado con el pulso, madurez y acierto propios del autor. Se hallará con los 6 anteriores, el Viage estatico y la Escuela española de sordo-mudos, obras todas del mismo autor, en la librería de Ranz, calle de la Cruz, y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.

El Viagero universal, ó noticia del mundo antiguo y nuevo: obra recopilada de los mejores viageros por D. Pedro Estala, presbítero. Quaderno 76, que contiene la descripcion de la California. Véndese á 4 rs. en la librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, en el puesto de Cerro, calle de Alcalá, y en Salamanca en casa de Alegría.

Division de las enfermedades, hecha segun los principios del sistema de Brown, ó Nosologia Browniana, con un discurso preliminar sobre las nosologias, y dos grandes tablas que presentan la clasificacion, causas y método curativo de las enfermedades universales: opúsculo 2.^o de la Llave de la práctica Médico-Browniana; por D. Vicente Mitjavila, Médico honorario de la Real familia. Se hallará con el antecedente á 4 rs. cada uno en la librería de Castillo, y en Barcelona en la de Mateo Esterlinch.

Gazeta de los niños, números 1.^o y 2.^o del 2.^o año: que contienen unas ideas generales de historia natural: algunos principios de geografia y geometría: el cultivo y primeras elaboraciones del cáñamo y del lino: una memoria sobre el influxo de la educacion en la fisonomía de los niños: la teoría del calórico, y de los gases que constituyen nuestra atmósfera: algunas nociones preliminares de la historia natural de las aves: varias máximas y cuentos morales. Se hallarán con los anteriores en la librería de Sancha, calle del Lobo.

Victorina, ó la Joven desconocida: novela traducida del frances en que la escribió Mr. Gorji. La moral pura que reyna en esta obrita, su ameno y gracioso estilo, y la novedad de la fábula y personajes la hacen recomendable en este género de composiciones: un tomo en 16 de marquilla de buena impresion, y con una estampa fina. Véndese á 10 rs. en rústica y 12 en pasta en las librerías de Ranz, calle de la Cruz, y de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe.

Una pieza de música con dos minuees flautados, uno de Santana y otro del Basilio, y el fandango con variaciones agradables para guitarra á solo, á 6 rs.: un quaderno con 24 minuees, escogidos de los mas célebres, tambien para guitarra, con su baxo: 12 contradanzas á dos violines, con explicacion de bayle, núm. 1.^o: 6 duos de Wutky, con los 12 de Pleyel, op. 18 y 19 para violines: otros 6 duos para flautas ú obues, de Graeff. Se hallarán en la librería de Campins, calle de las Carretas.